

Proposition de corrigé pour le sujet de questions contemporaines 2025 Sciences Po

Analyse rapide du sujet

Le sujet « Le corps, une affaire d'État ? » interroge jusqu'où l'État peut légitimement intervenir dans les choix intimes des individus concernant leur propre corps (santé, sexualité, procréation, apparence, sports). Il pose une tension classique entre liberté individuelle et autorité publique, avec des enjeux éthiques, juridiques et politiques.

En Terminale (SES, HGGSP, Philo), il faut analyser les régulations étatiques (obligatoires ou incitatives), leurs justifications (santé publique, égalité, ordre social) et leurs limites (droits humains), en mobilisant des exemples actuels comme le biohacking ou les lois bioéthiques.

Problématique proposée

Dans quelle mesure l'intervention de l'État dans la gestion du corps des citoyens est-elle légitime, entre protection collective et respect de la liberté individuelle ?

Plan détaillé

I. L'État, protecteur du corps face aux risques collectifs

- A. Régulations sanitaires obligatoires : Vaccination obligatoire (ex : Covid-19, polio), contrôles alimentaires (ANSES), interdiction tabac (paquets neutres). Justification : santé publique, principe de précaution.
- B. Protection des plus vulnérables : Interdictions pour mineurs (alcool, tabac), lois sur les addictions (drogues), dons d'organes. Le corps comme bien commun.

II. L'État, régulateur des choix intimes et familiaux

- A. Interventions dans la procréation et la famille : PMA/IVG (lois bioéthiques), GPA interdite en France (ordre public), transidentité (accès aux hormones).
- B. Corps et égalité : Lois contre discriminations (obésité, voile), sport féminin (égalité des genres). Tension : liberté vestimentaire vs laïcité.

III. Limites de l'intervention étatique : le corps comme espace de liberté

- A. Risques d'atteintes aux libertés : Eugénisme historique (loi Vichy stérilisation), surveillance corporelle (fichiers biométriques), euthanasie débattue.

- B. Vers un État facilitateur plutôt que coercitif : Incitations (sport, nutrition), innovations (pilules contraceptives, greffes). Le corps comme choix personnel dans une société libérale.

Ce plan est équilibré (problème, développement, limites), avec exemples concrets pour une copie de 3-4 pages en 2h.